



BOLETIN

DEL



INSTITUTO PROVINCIAL DE HIGIENE

AÑO I

ALMERÍA

NÚM. 2

HOJA MENSUAL

ENERO, 1927

DIVULGACIÓN SANITARIA GRATUITA

SUMARIO — De la campaña antitracomatosa. — La primera Colonia Escolar de Almería. — Cartilla de higiene de la vista. — Consejos de higiene rural. — Instrucciones para la recogida de productos patológicos destinados al análisis y su remisión al Laboratorio.

De la campaña antitracomatosa

Por el Dr. CAMPOY IBÁÑEZ

Conclusión)

do su alteración o interrupción trae consigo un número considerable de vidas acabadas, sin pensar que hay enfermedades que, minando lentamente una salud y restando, de una energía en marcha, y en funciones, elementos de contacto y de lucha, priva al hombre de algo más vital aún que la propia vida. Que al fin, es más horriblemente triste y doloroso que un acabamiento total, el trance trágico y amargo del hombre, obligado a presenciar su propia inutilidad y asistir en plena vida, al espectáculo de su muerte social; ya que la desintegración de los elementos funcionales, en un sentido de canso eterno, el gesto de la Naturaleza acallando y sumergiendo en un silencio de paz el multiforme tumulto de una vida, tiene una armonía de restitución, que no lleva consigo ese inarmónico espectáculo de un hombre inútil, muerto socialmente, y obligado todavía a arrastrar la podredumbre pesada de su carne, en el largo camino, sin fin ni norte, de su vida.

Hemos dicho que hay un grupo de enfermedades más graves aún, en cierto modo, que aquellas que son fundamental, esencialmente, mortales, explicando este que, a primera vista, dijérase una paradoja; debemos añadir ahora que, socialmente, a este grupo de alteraciones patológicas, ha de dársele, al menos, tanto valor en un sentido médico, como al que de un valor más serio goce; tanta importancia para su combate social, como al que más en primera línea figure en esa constante lucha de la Humanidad por su progreso físico.

Y de este grupo, de la avanzada de este grupo, más terrible aún en algunas regiones que en otras y, de todas, más en esta provincia de Almería, sale constantemente la amenaza de un enemigo desconocido; cuyo nombre ignoramos de una manera cierta; cuya forma de ataque no alcanza nuestro conocimiento científico actual; del que sabemos como han de ser los pasos primeros que de en nuestro organismo, pero no hasta donde ha de llegar en su proceso de desorganización funcional y anatómica; que cuando ha invadido las primeras defensas no se dejará arrojar tan fácilmente de ellas y quizá siga allí hasta la muerte; que, escondido y protegido en medio de las brumas de nuestra ignorancia actual, acecha noche y día para llegar hasta nosotros por caminos que desconocemos, para atacarnos con armas que, no sabidas de una manera concreta y absoluta, no pueden ser científicamente batidas y anudadas; enemigo que va a atacar a la parte más compleja y endeble y al que los hombres dieron un nombre que, para aquel que sabe de su zarpazo entre las sombras, es todo un grito de pavor y de desesperanza: el Tracoma.

De los treinta millones de tracomatosos, que, según Fukala, hay repartidos por toda la superficie de la tierra, Almería da estadísticas de verdadero desconocimiento. Publicadas por mí algunas cifras en la Prensa local, he recibido infinidad de cartas y he sido preguntado en muchas ocasiones, por gentes que, asustadas, me decían: «Pero, ¿es cierto que hay una cantidad tan espantosa de tracoma?» Y es cierto, sí; es dolorosamente cierto.

Solo una estadística: la de la Junta de Clasificación y Revisión de Almería, es suficiente a demostrar, no únicamente que hay tracoma en proporciones asombrosas, sino, lo que es más triste, que esta proporción va aumentando.

Años	Número total de inútiles totales	Inútiles totales por tracoma	Número de individuos afectados de aquella enfermedad causa de inutilidad total, que más dominó en cantidad en el año a excepción del tracoma	Proporción de tracomatosos en relación con el número total de inútiles totales
1922	359	58	Por afecciones cardíacas 27	16'15 °
1923	229	45	» » » 35	18'77 °
1924	322	80	» » » 27	24'85 °
1925	194	90	Por miopía superior a 8 D 16	46'39 °
1926	191	103	» » » » 14	53'93 °